



V Conferencia Ministerial de la OMC en Cancún, México

La Quinta Conferencia Ministerial de la OMC concluyó sin lograr acuerdos, salvo una decisión de procedimiento para sostener una reunión del Consejo General antes del 15 de diciembre de 2003. La falta de consensos en puntos clave de la agenda de Doha, hizo imposible lograr una exitosa conclusión de la reunión, resultado no del todo inesperado. Desde la conclusión de la reunión en Doha, ninguna de las fechas límite en cada una de las modalidades de negociación fue cumplida, teniendo como resultado una agenda sobrecargada y haciendo mucho más difícil llegar a acuerdos en Cancún.

México, como Presidente de la Conferencia, promovió un proceso transparente de negociación en el que los intereses de todos los miembros de la OMC estuvieran bien represen-

tados. Igualmente promovió consultas entre ellos para facilitar el consenso en aquellos asuntos más controvertidos. México realizó un gran esfuerzo por conciliar las diferencias entre los cuatro actores más importantes de la negociación- la Unión Europea, EE.UU., el G-21 y una coalición de pequeños países en desarrollo (el Grupo de África, los países ACP y los países menos desarrollados), desafortunadamente, sin éxito alguno.

Aún cuando se siguen buscando culpables, la causa sobresaliente del fracaso es clara: la falta de capacidad para alcanzar compromisos en temas específicos de la agenda -agricultura, los temas de Singapur, trato especial y diferenciado, acceso a productos industriales- por nombrar los más destacados.

La imposibilidad para llegar a acuerdos, especialmente en agricultura, afectará a todos los miembros de la OMC, en particular a los pequeños países en vías de desarrollo y a los sectores más pobres en países más desarrollados. En México, por ejemplo, el sector agrícola, y los campesinos, se verían beneficiados de llegar a contar con disciplinas más estrictas y de llegar a conseguir reducciones en subsidios en granos básicos entre los mayores productores mundiales. México continuará presionando por una agenda ambiciosa en agricultura, promoviendo reducciones substanciales en ayudas internas en países desarrollados y en la eliminación de subsidios a las exportaciones. El acceso a los mercados como tercer

(Continúa en la página 3)

Indicadores económicos de México

<u>Comercio Total</u>			
(millones de dólares)			
julio			
	2002	2003	▲ %
Total	28,578.3	28,223.7	- 1.2%
ALADI	688.1	756.6	9.9%
Centro América	184.6	230.0	24.6%

Fuente: Secretaría de Economía.

<u>Exportaciones de México</u>			
(millones de dólares)			
julio			
	2002	2003	▲ %
Total	14,017.3	13,799.0	-1.6%
ALADI	230.7	213.6	-7.4%
Centro América	143.7	168.1	16.9%

Fuente: Secretaría de Economía.

Contenido:	
V Conferencia Ministerial de la OMC en Cancún,	1
Indicadores económicos de México	1
El Presidente Fox rinde su tercer informe de gobierno	2
Llaman EU, México y Canadá a la OMC a construir puentes	3
Selección de los próximos eventos comerciales en México	4
Noticias selectas del Diario Oficial	4

Suscríbase a este boletín

Envíenos sus datos (nombre, afiliación y dirección electrónica) a:
rep_mex@netgate.com.uy

**Solicitando la suscripción
lo recibirá electrónicamente**

El Presidente Fox rinde su tercer Informe de Gobierno Entorno Económico

El pasado primero de septiembre de 2003, el Presidente de México Vicente Fox, rindió su Tercer Informe Anual ante el Congreso Mexicano.

El presidente Fox presentó una visión crítica de la situación del país en diferentes áreas y lanzó una serie de propuestas para atender los problemas políticos, sociales y económicos de mayor importancia en el país.

En el ámbito económico, enfatizó que la estrategia de su gobierno se ha centrado en la reactivación del mercado interno y el fortalecimiento de la competitividad. La estabilidad macroeconómica que impera en el país es el resultado de un manejo económico responsable. La inflación se mantiene en sus niveles más bajos en los últimos 34 años y las tasas de interés se encuentran en su nivel más bajo en décadas, como consecuencia, el poder adquisitivo de las familias se ha salvaguardado. México ha acumulado el monto más elevado de reservas internacionales en su historia, alcanzando más de \$51 mil millones de dólares.

El presidente Fox explicó que una política fiscal restrictiva y una cautelosa política monetaria, han permitido a México superar el entorno económico adverso de manera ordenada. Sin embargo, reconoció que el crecimiento económico y la generación de empleos están lejos de ser satisfactorios, no obstante, de haber logrado algunos progresos; a pesar del estancamiento en el crecimiento de los mercados internos, los salarios en el sector de la economía formal han aumentado en un 10.5% en términos reales bajo la actual administración.

El presidente Fox señaló que en los dos últimos años el costo del manejo de la deuda externa cayó aproximadamente \$4,500 millones de dólares y que la recaudación fiscal se habrá incrementado para finales de este año en 1.4% del PIB. A pesar de que este nivel de recaudación es el más alto que se ha reportado desde 1980, insistió en que la recaudación fiscal es aún insuficiente y que la desigualdad del sistema fiscal ha impedido su conversión a un verdadero promotor del crecimiento.

En el plano internacional, el presidente

Fox afirmó que México continúa siendo la novena economía más grande del mundo. En términos comerciales, México se ha convertido en el primer exportador en América Latina y el séptimo exportador en el mundo. En el 2002, las exportaciones mexicanas alcanzaron \$160 millones de dólares debido en gran parte al acceso preferencial del que gozan los productos mexicanos a través de la red de 10 tratados de libre comercio que México ha celebrado con 31 países.

En el sector bancario, el presidente Fox señaló que la reducción en las tasas de interés ha contribuido a recuperar gradualmente el crédito bancario y a estimular la inversión. Nacional Financiera, BANCOMEXT y BANOBRAS (la banca de desarrollo mexicana) actualmente están otorgando préstamos a tipos de interés de un sólo dígito, por más de \$27 mil millones de dólares, 57% más, en términos reales, que al inicio de la presente administración.

El presidente Fox, destacó el papel del sector turismo en México. A pesar de la crisis internacional, en 2002 el sector reportó ingresos en divisas extranjeras por \$8,900 millones de dólares, y en el primer semestre de 2003 reportó un aumento del 6.9% comparado con el mismo periodo en el año anterior.

En cuanto a infraestructura y energía, el presidente Fox reconoció, que a pesar de la escasez de recursos, también ha habido inversiones importantes en ambas áreas, que suman más de \$67 mil millones de dólares durante los últimos 3 años.

En particular, desde el inicio de la administración, el presidente Fox informó que el gobierno ha incrementado la capacidad de generación eléctrica en un 20%, una y media veces más comparado con el crecimiento durante los seis años de la administración anterior. La compañía petrolera mexicana PEMEX (Petróleos Mexicanos) ha alcanzado niveles de extracción de petróleo crudo históricos, que ascienden a más de 3.5 millones de barriles por día, 14.4% más con respecto al 2000.

Por lo que se refiere al tema de infraestructura, el presidente Fox anun-

ció que para el final del 2003, su administración habrá invertido más de \$4,600 millones de dólares, 37% de esta inversión se destinó a la región del sur-sureste del país. Misma que reporta los más altos niveles de pobreza y desigualdad en el país. A partir de 2003, la administración de Fox ha implementado un nuevo plan con una amplia cobertura de supercarreteras, estimulando la participación privada e impulsando los esfuerzos del sector público.

Mirando hacia el futuro

El presidente Fox exhortó al Congreso a trabajar juntos para lograr los consensos necesarios para lanzar reformas en áreas que incluyan la modernización del Estado, impuestos, energía, telecomunicaciones y trabajo.

Reforma del Estado, modernizar las instituciones políticas del Estado Mexicano para adecuarlas a nuestra nueva realidad. Las reformas tienen el objetivo de fortalecer a los poderes legislativo y judicial dentro de un régimen presidencial.

Reforma Fiscal, aumentar la capacidad de recaudación del Estado, hacer que la carga fiscal sea más equitativa y crear un moderno y justo sistema impositivo que proporcione los recursos necesarios para alcanzar un financiamiento saludable del desarrollo del país. Las reformas tienen el propósito de ampliar la base de contribuyentes y equilibrar los beneficios entre los ciudadanos.

Reformas sobre Energía y Electricidad, las reformas en este sector no se traducirán en la privatización de la Comisión Federal de Electricidad ni de PEMEX. Sin embargo, estas empresas necesitan urgentemente grandes inversiones para atender las demandas futuras de México en materia de generación de energía y electricidad.

El presidente Fox hizo un llamado a las diferentes fuerzas políticas para negociar con flexibilidad y sensatez; con el fin último de reforzar nuestra democracia, estimulando el crecimiento y asegurando un desarrollo social equilibrado con la creación de trabajos estables, permanentes y bien remunerados.

Versión presentada al Congreso:

<http://www.informe.presidencia.gib.mx/index.php>

V Conferencia Ministerial de la OMC en Cancún, México

(Viene de la página 1)

pilar en el tema de agricultura, debería ser compatible con el nivel de reducción en los subsidios que los países desarrollados estén dispuestos a conceder.

¿Y ahora qué? Para que un sistema multilateral de comercio beneficie a los 148 miembros de la OMC —desarrollados y en desarrollo— es necesario encontrar la forma en que las negociaciones continúen. Es necesario regresar a Ginebra para reiniciar el proceso. De Cancún hemos aprendido que es difícil lograr el consenso entre 148 países con intereses y capacidades técnicas muy diferentes, así como diversos niveles de desarrollo y estructuras internas. Si bien México está decidido a impulsar el sistema comercial multilateral, es

claro que Doha requiere, no solamente superar la dinámica de la política de las negociaciones a nivel multilateral, sino que igualmente son importantes las decisiones políticas internas de cada uno de los miembros para lograr la apertura de los mercados nacionales.

Cancún no sólo no logró alcanzar el objetivo planteado en Doha sino que además desaceleró el ritmo de la Ronda. Sin embargo, no estamos empezando de cero; antes de Cancún hubo progresos en varias áreas importantes como el acuerdo sobre acceso a medicinas esenciales para los países más pobres. La presión de la reunión ministerial generó nuevas expectativas de posible avances en diversas áreas, lo que deberá dejarse ver en los próximos meses.

Es necesario fijarnos metas de corto y de largo plazo. En el corto plazo, debemos concentrarnos en aquellas materias de negociación — agricultura, los temas de Singapur, acceso a productos industriales— que nos permitan renovar el proceso. A largo plazo, tenemos que pensar en mejorar la estructura de la OMC como institución, para facilitar el proceso de toma de decisiones y asegurarnos que serán consideradas las preocupaciones de todos sus miembros.

El fracaso de Cancún no es el primero en este tipo de reuniones. En 1990, la Ronda Uruguay parecía fracasar cuando en la revisión a la mitad de la ronda no se lograron acuerdos en aspectos sensibles como agri-

cultura. Por lo tanto, Cancún debe verse en este contexto, como una revisión de medio camino, y a pesar de que su resultado fue decepcionante, deberá motivarnos para continuar trabajando a favor del fortalecimiento de un sistema de comercio multilateral, que permita a todos sus miembros cosechar los beneficios de una liberalización comercial.

Nuestra responsabilidad es ahora continuar trabajando para lograr avances en las negociaciones comerciales multilaterales futuras. Estamos en espera de la próxima reunión de funcionarios del Consejo General, la cual deberá servir para resolver las diferencias entre los países participantes y planear el camino hacia delante.

Llaman EU, México y Canadá a la OMC a construir puentes

Los gobiernos de los tres países de América del Norte —Canadá, Estados Unidos y México hicieron un llamado a la Organización Mundial de Comercio (OMC) para "construir puentes" y alcanzar consensos en los próximos meses. "La Ronda de Doha de negociaciones comerciales multilaterales representa aún una enor-

me oportunidad para la economía mundial", Pierre S. Pettigrew, ministro de Comercio Internacional de Canadá; Robert B. Zoellick, representante comercial de Estados Unidos, y Fernando Canales Clariond, secretario de Economía de México, coincidieron también en que se requiere dar un nuevo impulso al proceso multilateral y avanzar en la li-

beralización comercial que beneficie a todos los participantes.

Sobre su relación comercial destacaron el "gran éxito" para las tres partes a casi 10 años de la entrada en vigor del mecanismo comercial que permitió duplicar los flujos comerciales hasta alcanzar 621 mil millones de dólares, más del doble del

nivel que se tenía hasta antes de 1994.

Asimismo, destacaron que la Inversión Extranjera Directa (IED) se duplicó a 299.2 mil millones de dólares en el año 2000 y acordaron "acciones" para estimular el comercio y la inversión entre los tres países.

Fuente: *El Universal* (8/10/2003).

Indicadores económicos de México

<u>Importaciones</u> (millones de dólares)				<u>Otros Indicadores</u>	
	julio				
	2002	2003	▲ %		
Total	14,561.0	14,424.7	- 0.9%	Indicador Global de la Actividad Económica (jul. 2003/jul. 2002): 0.7 %	
ALADI	457.4	543.0	18.7%	Producción industrial (julio 2003/julio 2002): -1.9%	
Centro América	40.8	61.9	51.7%	Manufactura: -3.54%, Construcción: 3%, Minería: 5.11%	
				Desempleo Abierto (agosto 2003): 3.96%	
				Inflación (agosto 2003): 0.30% (acumulada enero-agosto 2003): 1.70%	
				Tasa CETES a 28 días (septiembre 23, 2003): 4.47%	
				IPC Bolsa Mexicana de Valores (septiembre 30, 2003): 7, 830.32 puntos	
				Reservas Internacionales (septiembre 19, 2003): mdp 560,877	
				Tipo de Cambio Interbancario (septiembre 30, 2003): 11.0410 pesos/dólar	

Fuente: Secretaría de Economía.

Fuente: Banco de México. www.banxico.org.mx e www.inegi.gob.mx

EMBAJADA DE MÉXICO EN URUGUAY

Oficina Comercial de México en
América del Sur y
Representación Permanente de
México ante ALADI

Julio María Sosa 2325
11300, Montevideo, Uruguay
Teléfonos: 5982-710-0299,
712-2319, 710-0198, 710-6798
Fax: 5982-710-1699
Correo: repmex@netgate.com.uy
www.economia-montevideo.gob.mx

Publicación mensual editada por la Representación Permanente de México ante ALADI

Su contenido es de carácter estrictamente informativo, con base en documentación pública que se especifica, y no refleja el punto de vista del Gobierno de México.

Publicación sin fines de lucro y
de distribución gratuita.

Visite la página de la
Secretaría de Economía de
México:
www.economia.gob.mx

Noticias selectas del Diario Oficial

- Resolución preliminar de la investigación antidumping sobre las importaciones de envases tubulares flexibles de aluminio, mercancía actualmente clasificada en la fracción arancelaria 7612.10.01 de la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de Exportación, originarias de la República Bolivariana de Venezuela (1 de septiembre, 2003).
- Decreto por el que se establece el arancel-cupo a las importaciones de maíz durante 2003, cuando se haya rebasado el cupo mínimo establecido, para las mercancías originarias del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (2 de septiembre, 2003).
- Acuerdo por el que se determina la cuota adicional para importar, maíz excepto para siembra, originario de los Estados Unidos de América en el año 2003 (2 de septiembre, 2003).
- Acuerdo por el que se da a conocer el cupo máximo para importar aceite en bruto de girasol, originario y procedente de la República de Argentina (4 de septiembre, 2003).
- Decreto Promulgatorio del Convenio para la Protección, Conservación, Recuperación y Devolución de Bienes Arqueológicos, Artísticos, Históricos y Culturales Robados, Exportados o Transferidos Ilícitamente entre los Estados Unidos Mexicanos y la República del Perú, firmado en la Ciudad de México, el veinticinco de octubre de dos mil dos (18 de septiembre, 2003).
- Acuerdo que reforma al diverso que establece los criterios para emitir permisos previos de importación a las empresas de la región y franja fronteriza norte del país dedicadas al desmantelamiento de unidades automotrices usadas (22 de septiembre, 2003).
- Resolución final de la investigación antidumping sobre las importaciones de ferromanganeso alto carbón, mercancía actualmente clasificada en la fracción arancelaria 7202.11.01 de la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de Exportación, originarias de la República Popular China, independientemente del país de procedencia (25 de septiembre, 2003).

Los textos completos de estos y otros títulos en: www.economia-montevideo.gob.mx

Selección de los próximos eventos comerciales en México

FERIA DE LA VIRGEN DEL ROSARIO

6 al 20 de octubre de 2003

Expo-Feria Tehuixtla

Artesanías, productos, agrícola, lácteos, miel, ganado, y comercio en general.

TEL. 00 52 (73) 434 1 03 78

FAX. 00 52 (73) 434 1 02 56

EXPOTECNIA

8 al 11 de octubre de 2003

Centro de Exposiciones y Convenciones de Chihuahua

Desarrollos Tecnológicos para diversos sectores empresariales.

TEL. 00 52 (61) 4439 11 89

sveruette@buzon.chihuahua.gob.mx

Página Web : www.expotecnia.com.mx

16° EXPO FONACOT TOLUCA 2003

11 al 20 de octubre de 2003

Cemexpo (Centro Mexiquense de Exposiciones)

Electrodomésticos, servicios de ópticas, servicios de agencias, aseguradoras, escuelas de computación, ropa y calzado, materiales para construcción, etc.

Teléfono 00 52 (72) 2237 2220

Página Web: www.fonacot.gob.mx

FERIA DE TODOS SANTOS COLIMA 2003

27 de octubre al 11 de noviembre de 2003

Instalaciones de la Feria de Colima

Artículos de consumo en el hogar, insumos para el campo y la agroindustria, automóviles, paquetes turísticos, artículos de uso personal, etc.

Teléfono 00 52 (31) 2312 6968

Fax: 00 52 (31) 2313 1589

Página Web: www.feriadecolima.com.mx

Correo electrónico: iff@visualnet.com.mx